

(案)

「健康食品」に係る今後の制度 のあり方について（提言）

～国民1人1人が、食生活の状況に応じて適切な
選択ができるよう正確な情報を広く提供する～

平成16年○月○日

「健康食品」に係る制度のあり方に関する検討会

《 目 次 》

1. はじめに

2. 「健康食品」を巡る状況

- (1) 食生活の乱れ等による健康に関する表示の重要性の高まり、食品の機能に対するニーズの増大・多様化
- (2) 多種多様な食品機能の研究開発の進展
- (3) 健康と食に関する情報の氾濫
- (4) 「健康食品」の利用増加と健康被害の発生
- (5) 「食育」の必要の高まり
- (6) 消費者への情報提供の歪み

3. 「健康食品」に係る制度の見直しの基本的考え方

4. 見直しの内容

- (1) 「健康食品」等の名称及び定義
- (2) 科学的根拠と「保健機能食品」及び「いわゆる健康食品」の制度上の位置づけ
 - ①科学的根拠のあり方
 - ②保健機能食品の位置づけ
 - ③「いわゆる健康食品」の制度的位置づけ
- (3) 表示内容の充実
 - ①「条件付き特定保健用食品（仮称）」の導入
 - ②規格基準型特定保健用食品の創設
 - ③疾病リスク低減表示の容認
 - ④特定保健用食品の審査基準の見直し
- (4) 表示の適正化
 - ①「バランスのとれた食生活を心がけましょう」等の表示の義務づけ
 - ②「ダイエット用食品」等における栄養機能食品の表示の禁止
 - ③栄養機能食品における栄養素名の表示の義務づけ
 - ④栄養機能食品の対象外のビタミン、ミネラルの表示の適正化
- (5) 安全性の確保
 - ①錠剤、カプセル状食品に係る「適正製造規範（GMP）ガイドライン」の作成
 - ②錠剤、カプセル状食品の原材料に係る安全性ガイドラインの作成
- (6) 普及啓発等

5. おわりに

1. はじめに

- 当検討会では、平成15年4月以降、計13回の検討会を開催した。前半の7回では、有識者6人で、ヒアリング希望のあった全ての関係団体からのヒアリングを行うとともに、国民から広く意見募集を行い、平成15年10月に「「健康食品」に係る今後の制度のあり方についての論点整理」をとりまとめた。
- それ以降は、関係団体の委員8人が加わり、論点整理に基づいて、今後の制度のあり方について検討を行い、ここに提言として「「健康食品」に係る今後の制度のあり方について」をとりまとめた。

注) この資料において、「健康食品」とは、広く、健康の保持増進に資する食品として販売・利用されるもの全般を指し、保健機能食品も含むものであり、「いわゆる健康食品」とは、「健康食品」から保健機能食品を除いたものである。

2. 「健康食品」を巡る状況

(1) 食生活の乱れ等による健康に関する表示の重要性の高まり、食品の機能に対するニーズの増大・多様化

- 食生活の乱れによる栄養の偏り、食生活の多様化、肥満や生活習慣病の増加、高齢化の進行等により国民の健康に対する関心が高まってきた。
- このため、食品になされる健康に関する表示等が商品選択の動機づけに大きな影響を与えるようになるとともに、健康に関する効果（食品機能）を食品に対して求めるニーズが増え始め、さらに、その求められる食品機能が、骨や腸などの身体の構造や機能の改善といったものから血圧や血糖値などの体調の指標の維持・改善といったものまで複雑かつ多様化してきた。

(2) 多種多様な食品機能の研究開発の進展

- (1)のような状況を背景に、成分分析技術等の科学技術の進歩や研究開発の進展により、食品の持つ様々な機能が解明され、多種多様な食品が新しく開発されてきた。

(3) 健康と食に関する情報の氾濫

- 一方、国民の健康に対する関心の高まりは、健康と食に関する情報の氾濫をもたらし、中には、過剰摂取や過度の痩身行為などの偏った食生活を導く不適正な情報あるいは非科学的な情報も増え、国民の混乱を招くようになってきた。

(4) 「健康食品」の利用増加と健康被害の発生

- (1)～(3)のような状況を背景に、「健康食品」の利用は増えた。

他方、健康被害事例が報告されるものも出てきた。一昨年夏には、中国製ダイエット用食品による健康被害が多く発生したため、食品衛生法が改正され、錠剤、カプセル状といった特殊な方法により摂取する食品等の暫定的販売禁止規定を創設するなどの安全性確保の措置が講じられた。

(5) 「食育」の必要の高まり

- (1) で指摘した食生活の乱れ、肥満や生活習慣病の増加、(3) で指摘した情報の氾濫、過度の痩身志向、さらに(4) で指摘した健康被害などの問題の発生は、健全な食生活を実践することができる人間を育てる食に関する健康教育（いわゆる「食育」）を推進する必要性を高めた。

(6) 消費者への情報提供の歪み

- 現行の表示規制においては、「身体の構造又は機能に影響を及ぼすことを目的とする表示」（以下、「身体の構造/機能表示」という。）は、保健機能食品を除いては、医薬品的な効能効果とされ、薬事法上基本的に認められていない。しかし、その保健機能食品の特定保健用食品については、審査基準が厳しく、かつ、申請データ等に多額の費用を要し、また、栄養機能食品についても、17の栄養成分に限られているため、食品について「身体の構造/機能表示」を十分行うことはできない。
- このため、こうした現行制度の仕組みが、かえって「健康に有効」「体にいい」といった消費者にとっては曖昧とも思われる表示を増やすとともに、さらに違法な誇大広告等を増加させている可能性もある。つまり、消費者への情報提供を歪め、消費者の混乱を招いているおそれがある。

3. 「健康食品」に係る制度の見直しの基本的考え方

- 国民が健やかで心豊かな生活を送るためにには、1人1人がバランスの取れた食生活を送ることが重要である。また、食生活の乱れによる栄養の偏り、生活習慣病の増加及び高齢化の進行等といった現在の状況においては、日常の食生活で不足する栄養素の補給や特定の保健の効果を有する食品にも一定の役割が期待されており、国民がこうした食品を適切に利用することのできる環境整備を行うことが重要である。
- そのためには、「食育」を通じて、国民が食生活の改善のために自ら「食」のあり方を学ぶとともに、様々な食品の機能を十分に理解し、自分の食生活の状況に応じた食品の選択ができるよう、表示に対する信頼を確保し、正確で十分な情報提供が行われなければならない。
- こうした目的を達成するため、広告を含む現行の表示制度について、
 - ①表示内容の充実
 - ②表示の適正化を行う方向で見直すべきである。